

Vecinos y médicos del Grierson denuncian que el hospital no está terminado

JULIÁN MORÍNIGO ES ABOGADO Y VECINO DE LA COMUNA 8, DONDE COORDINA LA COMISIÓN DE SALUD, ACCIÓN SOCIAL Y MEDIO AMBIENTE DEL CONSEJO CONSULTIVO COMUNAL. LA GESTIÓN EN SALUD DEL GOBIERNO PORTEÑO VISTA DESDE EL BARRIO Y BAJO LA PANDEMIA.

NUEVA CIUDAD (NUEVA CIUDAD.COM.AR)



DESEMPEÑO DEL GCBA EN SALUD

“A mí me parece
que **es bastante violento**”

Desde 2011, Julián Morínigo coordina la Comisión de Salud, Acción Social y Medio Ambiente del Consejo Consultivo (CC) de la Comuna 8, que se reúne una vez por mes. La tarea comunitaria asumida consiste en investigar y tratar asuntos relacionados con el ámbito sanitario de la comuna y elevar despachos al CC, que los refrenda o los desestima. “Si marcha, se abre una carátula administrativa en la sede comunal y se envía al Ministerio u otras dependencias, según el caso. A veces responden, a veces no”, explica. La Comisión dialoga y articula con distintas agrupaciones de vecinxs de la Comuna, que abarca los barrios de Villa Soldati, Villa Riachuelo y Villa Lugano.

La Comisión viene luchando contra el cierre de las Guardias de 24 hs. en Lugano I y II: “El Gobierno de la Ciudad intentó cerrar la de Barrio Gral. Savio. A través de la Asociación Civil Formando Ciudadanos, –que integra Morínigo– en 2009 se interpuso un amparo y lo ganamos; en CABA hay dos o tres jueces que fallan bien, los veintún restantes los tenemos en contra”.

“La Comuna no tiene Salas de Partos, las mujeres deben ir a parir a la Sardá, el Piñero o el Santojanni”

Un hospital para la Comuna 8

En el lugar donde funcionaba el Centro de Salud Cecilia Grierson, en Avenida De la Cruz y Escalada, se debía construir el Hospital General de Agudos del mismo nombre, denominación que homenajea a la primera graduada argentina en ciencias médicas (1889). La obra lleva quince años de atraso en su terminación constructiva. “En marzo de 2020 –señala Morínigo–, ya en pandemia, el Gobierno de la Ciudad suspendió el tramo III de la obra. Cuando el gobierno nacional saca el DNU de la ASPO, se suspende la licitación del Tramo III. Y después de esa suspensión, decretan la creación del Hospital General de Agudos Cecilia Grierson, es decir que se crea por decreto, pero no está terminado ni equipado ni tiene personal.”

En efecto, a la par que suspendía la finalización de la obra, en el momento de mayor necesidad dada la emergencia

sanitaria revelada por la pandemia, el Gobierno de la Ciudad publicó en el Boletín Oficial de CABA el Decreto N°245/20, a través del cual dio por creado el hospital en los papeles, mientras que en el territorio, los Centros de Salud y Acción Comunitaria (CeSAC) 3, 18 y 43 debían derivar sus pacientes a un hospital construido a medias. La situación llevó nuevamente a la movilización de lxs vecinxs. A través del “Movimiento por el Hospital Grierson” lograron la conformación de una Mesa de Diálogo, “pero no se avanzó en nada”, dice Morínigo, “la Comuna no tiene Salas de Partos, las mujeres deben ir a parir a la Sardá, el Piñero o el Santojanni. Hay cuatro camas UTI, y en total son 19 camas. Primero se planificó o se habló de un hos-

“La pretensión gubernamental de suspender los plazos de este expediente que ordenara la construcción del hospital exhibe un grado de insensibilidad y de desprecio hacia la comunidad de Lugano de tal magnitud que hubiese sido acorde un rechazo *in limine* (sin tratamiento)”. Jueza Elena Liberatori

pital con 500 camas (total), después lo bajaron a 250, y ahora dicen que tendrá entre 60 y 40. Pero no hay fecha de llamado a licitación. Hay 200.000 habitantes en la Comuna 8, mientras que Florida, por ejemplo, tiene 65.000 y cuenta con un hospital. En la Comuna 7 también hay casos de tuberculosis, precariedad en las viviendas, falta de agua potable. En Villa 20 va el camión cisterna a llenar el tanque de agua, pero a veces no van, o hay problemas diversos. A mí me parece que es bastante violento”, concluye.

La jueza Elena Liberatori, titular del Juzgado N° 4 en lo Contencioso Administrativo y Tributario de la Ciudad de Buenos Aires, a cargo del expediente de amparo N° 16120/2005-0, promovido por Vecinos de Lugano en Marcha por la situación del Grierson, reflexiona en su fallo de junio de 2020 en el mismo sentido que el coordinador comunal de salud: “La pretensión gubernamental de suspender los plazos de este expediente que ordenara la construcción del hospital exhibe un grado de insensibilidad y de desprecio hacia la co-

munidad de Lugano de tal magnitud que hubiese sido acorde un rechazo *in limine* (sin tratamiento)”

Liberatori convocó a una audiencia pública, que se realizó por vía remota el 24 de junio de 2020. En la misma, requirió a lxs representantes del Ejecutivo de CABA precisiones acerca de la fecha de finalización de la etapa 2 e inicio de la etapa 3, de las obras inconclusas y suspendidas. “Desde el Ejecutivo afirmaron que para principios de agosto estarán finalizadas las obras pendientes de la etapa 2. Sin embargo, no pudieron precisar fecha acerca del comienzo de las licitaciones correspondientes para dar comienzo a las obras pautadas en la etapa 3” señala el informe de prensa del Poder Judicial de la Ciudad de Buenos Aires, *ijudicial*.

Falta voluntad política

Morínigo considera que hay una decisión política de no hacer el hospital. En plena pandemia, también se intentó cerrar la guardia de Lugano, pero en este caso, lxs vecinxs lograron frenar este nuevo atropo-

“Nadie le pregunta al Ministro de Salud de CABA por el Hospital Grierson...”

llo a los derechos sanitarios de quienes habitan en la zona. Entre tanto, ¿cómo hace alguien que vive en las amplias barriadas de la Comuna 8 para saber si está infectadx con Covid?, ¿a dónde se dirige? “Está el Programa Detectar, que puso Nación en CABA y obligó a Larreta a implementarlo en clubes y en los CeSAC. En el Grierson, primero se atendía a la gente a medida que llegaba, pero después empezaron a dar turnos, 170 por día. Esto hace que la gente vaya a las tres de la mañana, en el medio de la nada que rodea al Hospital, sin poder tomar algo caliente, sin baños”.

Para concluir este panorama angustiante de la zona sur-sudoeste de la Ciudad Autónoma, Julián Morínigo comenta: “Hoy me llamó uno de lxs dos médicxs pediatras del CeSAC 3, para contarme que la trasladan. ¿Por qué? Porque a la pediatra se le paga con una partida del Grierson, pero el CeSAC corresponde al Hospital Santojanni... Esta pérdida afecta a una población de

70.000 personas de Lugano I y II. Nadie le pregunta al Ministro de Salud de CABA por el Hospital Grierson... Querían tirar abajo cinco hospitales y dejar uno solo, el Muñiz; disponen de camas para OSDE y Swiss Medical y no construyen el Grierson.”

La violencia institucional en el área de salud ejercida por el Gobierno de la Ciudad se cobra en vidas de vecinxs y trabajadores del sector, en estrés, cansancio y salarios increíbles para quienes pomposamente son consideradxs “trabajadores esenciales”, y en el creciente desmantelamiento del sistema público de salud, que es donde los sectores populares atienden sus necesidades sanitarias.

*Entrevista realizada el 10-05-2021
por Inés Vázquez*

Un duro fallo judicial obliga a la Ciudad a continuar con las obras de un hospital para Villa Lugano

(Tiempo Argentino)

Se realizó la audiencia pública por las obras del hospital en Villa Lugano

(iJudicial)

Más info

Comisión de Salud, Acción Social y Medio Ambiente de Comuna 8 “¿Qué es el Área Programática del Grierson?": https://youtu.be/E0XiO_MpKDs